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Sustentável e Cultura da Paz da Subprefeitura da Sé CADES Sé Biênio 2024/2026

 
 

Em 16 de abril de 2025 às 18h30, reuniram-se presencialmente, e remotamente através da
plataforma virtual Google Meet para a 38ª Reunião Ordinária do Conselho de Meio Ambiente,
Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz da Subprefeitura da Sé (CADES SÉ), para
cumprimento da Convocatória publicada no Diário Oficial do Município no dia 11/04/2025,
comunicado 123592960 para a seguinte pauta:

1. Aprovação do texto da 37ª Ata da reunião ordinária do CADES-SÉ pelo biênio
2024/2026;
2. Informes da Secretaria Executiva:
3. Atualização dos Grupos de trabalhos constituídos;
4. Palavra aberta aos conselheiros e munícipes presentes;
5. Proposta de Pauta para a próxima reunião.

Aberto os trabalhos às 18h30 pelo coordenador do poder público, sr. Luiz Eduardo Pesce de
Arruda, iniciou a reunião presencial e virtual dando boas-vindas a todos os presentes no site,
remotamente, e no auditório da subprefeitura da Sé, presencialmente, informando que as reuniões
ordinárias deste conselho são gravadas. A seguir o coordenador, sr. Arruda, passou a palavra
para o coordenado civil, sr. Alberto Milani, para coordenar e conduzir a pauta da noite.

 

1. Aprovação da Ata

O coordenador Alberto propôs a dispensa da leitura da 37ª ata a ser aprovada, pois o texto
consolidado foi enviado por ele, sr. Alberto, a todos os e-mails dos conselheiros para leitura,
análise e sugestões. Aceita a dispensa da leitura da Ata pelo colegiado o coordenador Milani
indagou aos participantes da reunião, se alguém teria algum ajuste a ser feito no texto enviado.

O conselheiro, sr. Augusto Pessin pediu o acerto da grafia do seu nome e foi prontamente
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atendido pelo 2º secretário, sr. Alberto.

Não tendo nenhuma outra manifestação, foi colocado em votação o texto consolidado da 37ª
ATA (março), aprovado por todos os conselheiros presentes e deliberada para a publicação no
Diário Oficial do Município de São Paulo como 37ª Ata do Conselho de Meio Ambiente,
Sustentabilidade e Cultura de Paz CADES Sé sob responsabilidade do coordenador do poder
público, sr. Arruda.

2. Informes da Secretaria Executiva
a. O coordenador representante da sociedade civil, sr. Milani, informou que foi publicado

em diário oficial o novo Regimento Interno do CADES Sé 2024 com o empenho do
coordenador do poder público, sr. Arruda. Pediu ao coordenador Arruda que os
hipertextos do texto sejam mantidos no texto a ser colocado no site da Subprefeitura
da Sé na pasta do CADES Sé.

b. O coordenador do poder público, sr. Arruda, informou que o documento entregue
pelas mãos da munícipe Eleni Rocha, referente à proposta do Coletivo Jurubatuba
Mirim, referente ao plantio de árvores no vale do riacho Jurubatuba Mirim, distrito
Liberdade, na última reunião ordinária do CADES Sé 19 de março de 2025, foi
transformada em Processo SEI 6056.2025/0005476-3, encaminhado à
Coordenadoria de Projetos e Obras, responsável pelas áreas verdes desta
Subprefeitura e que poderá ser acompanhado pela Internet.

c. O sr. coordenador Milani, sobre as demandas dirigidas ao CADES Sé pela munícipe
Eleni. Informou:

i. A proposta aprovada no Participe+, nº 2494, de revitalização do curso d’agua Jurubatuba Mirim
está previsto no orçamento de arborização da SVMA na rubrica de plantios de
novas árvores, salientando a necessidade de estudos no trecho de calçada
onde se encontra o córrego canalizado para harmonização com a legislação
de calçadas do município.

ii. Sobre a implantação dos locais dos 50 bosques urbanos na capital declarado pelo prefeito
Nunes, estão ainda em estudos.

iii. Sobre a situação do futuro parque Bixiga, houve a aprovação da desapropriação da área
através do acordo da Procurador de Meio Ambiente. Sr. Sílvio Marques com a
faculdade UNINOVE com um financiamento para o projeto de 51 milhões de
reais e já aprovado pela Câmara Municipal de São Paulo;

iv. Sobre os locais dos corredores verdes no território da Sé, o coordenador Alberto Milani
informou que as indicações estão grafadas no Plano Municipal de Áreas
Protegidas, Áreas Verdes e Espaços Livres (PLANPAVEL), mapa 19 e
correspondem aos diversos corredores de ônibus que cortam a região.

v. Sobre o PIU Tamanduateí, a futura Explanada da Liberdade, e a intervenção no Parque Dom
Pedro não há nenhuma menção na LDO de verba empenhada para este
projeto até o momento. O coordenador sr. Arruda informou que há uma
rubrica para requalificação da Praça Almeida Júnior no distrito Liberdade.

 

 
3. Grupos de Trabalhos.

a. GT de Educação.
i. Identificação de árvores não há novidades. O conselheiro Vinícius falou da importância da

identificação das árvores consideradas patrimônio histórico e deu exemplo da
chicha (Sterculia Chicha), árvore com identificação no Largo do Arouche,
distrito República. O coordenador Arruda considera importante esta ação, pelo
pressuposto do indivíduo único com características próprias e sua identidade
na placa.

b. GT do lixo: não houve reunião e o coordenador Danilo não está presente para
maiores informações. Indagações do GT:
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i. Porque espalhamos tanto lixo na área central.
ii. Porque de determinados pontos de descarte recorrentes na região da subprefeitura da Sé.

O coordenador sr. Arruda exemplificou a recorrência de descarte sob o elevado pres. João
Goulart e a necessidade de compreender o porquê desta situação e possibilidades de ação.

O conselheiro Vinícius informou que há agora uma meta para lixo reciclável no plano de
metas, a meta nº 4, com a proposta de elevação para 11% dos atuais 2% de materiais
recicláveis do que chega nas centrais mecanizadas de triagem e para isso uma serie de ações
estão previstas como, por exemplo, o aumento significativo de cooperativas de lixo de 30 para
60. Lembrando que o porcentual é contabilizado de todo o lixo da cidade, ou seja, o teto do
lixo reciclável seria 40% e o restante seria lixo úmido, o lixo orgânico passível de
compostagem.

O coordenador Arruda falou dos veículos apreendidos e a necessidade de uma legislação para
dar aumentar a velocidade a reciclagem, dado o problema de espaço de armazenamento nos
pátios municipais de veículos.

 

 

4. Palavra aberta aos conselheiros e munícipes presentes.

O coordenador Alberto abriu a palavra inicialmente aos visitantes presentes à reunião

a. Apresentaram-se 4 representantes da loja maçônica Grande Oriente à rua São
Joaquim, 457, sr. José Fernando da Cardoso Terra Filho, Reinaldo, Ricardo,
Alessandra Santos, com 9 mil irmãos associados.
Viemos para aproximarmos e participar de uma reunião do CADES Sé, entender o
funcionamento e pensarmos em forma de ajuda. Após as falas o coordenador
Alberto deu boas-vindas, informando os temas de arborização e lixo como os de
maior evidência do CADES Sé deste biênio. O 2º Secretário, sr. Vinícius, informou-
os sobre o funcionamento do Conselho Participativo Municipal da Sé, CPM-Sé com
reuniões mensais na 1ª segunda-feira do mês neste mesmo local onde também se
pode conhecer as demandas territoriais.

b. O conselheiro Alberto pediu a reposição da árvore que caiu integralmente à rua Minas
Gerais na calçada do fundo de um prédio ao lado do nº 153, após a tempestade do
início do ano (Protocolo de atendimento da Defesa Civil 34635565 (queda de árvore
– aroeira pimenteira – Schinus Terebinthifolius). Pede, se possível , que a mesma
espécie seja plantada.

c. O coordenador, sr. Arruda, informou sobre a audiência do plano de Metas do novo
quadriênio do governo eleito: “esta audiência é aberta a todos os munícipes e estes
poderão propor sugestões, complementações ou acertos para o Plano de Metas
2025 - 2028. sendo dia 23/05 uma reunião de apresentação e esclarecimento da
proposta do Plano de Meta. Será uma reunião pedagógica conduzida pela
Secretaria Municipal da Fazenda. O conselheiro Vinícius informou que há a
possibilidade de participar de forma remota através do site da prefeitura Participe +.
O Valor separado para cada Subprefeitura é de R$ 10 milhões de reais usados para
um conjunto de propostas escolhidas nas diversas sugestões no site ou na
audiência.

d. O munícipe José Fernando perguntou por que não se planta frutíferas nas calçadas.
A conselheira representante da SVMA, sra. Márcia, respondeu que são plantadas
frutíferas de frutas pequenas em calçadas por segurança. Árvores com frutos
grandes assim como palmeiras por causa do risco de queda dos frutos e das folhas
palmadas e rígidas não são usadas para calçada. Mas em áreas livres planta-se
palmeiras e árvores de frutos maiores.

e. A conselheira Márcia, representante da SVMA informou que há uma meta de até o
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final do governo cadastrar todas as árvores do município inclusive com possibilidade
de QR Codes para cada árvore. No momento, está sendo preparado o termo de
referência para, a seguir, fazer se licitação.

f. O munícipe, sr. Reinaldo perguntou se há algum benefício fiscal para empresas que
participam materialmente em plantios de árvores ou outras ações sociais com
relação a impostos municipais. O conselheiro Alberto desconhece a possibilidade de
algum benefício fiscal municipal para plantios. É possível que haja estes benefícios
em impostos Federais.

g. O conselheiro Augusto Pessin se deparou com um caminhão liberando grande
quantidade de fumaça na rua Nestor Pestana indicando clara desregulagem do
motor. Propôs um requerimento à Subprefeitura e a CETESB (Companhia Ambiental
do Estado de São Paulo) sobre o ocorrido com um texto que serviria como modelo
de requerimento para outras situações. O coordenador Arruda sugeriu o envio do
texto com os dados da data, horário, fotos, placa do veículo, pois é possível fazê-lo
via SEI e informou que a CETESB tem respondido prontamente às demandas
endereçadas. Sugeriu para em outras situações análogas, enviar o ocorrido com os
dados imediatamente para ele, sr. Arruda, pois consegue mobilizar CET e verificar
em loco a situação com avaliação das condições do motor.

h. O conselheiro Vinícius pediu a palavra para discorrer sobre a meta de
descarbonização da cidade com a troca de ônibus a combustão para 2028. A meta
antiga para a troca da metade da frota de diesel para propulsão elétrica até 2028
seria rebaixada dos atuais 7000 ônibus elétricos para 2600 ônibus elétricos. As
justificativas surgidas nos principais jornais seria o problema de infraestrutura das
garagens e do fornecimento de energia pela atual distribuidora de energia da capital,
a ENEL.

i. O conselheiro Alberto considera o tema muito importante para a Subprefeitura da Sé, área
central, por ser a região mais atravessada por ônibus e com altos índices de
poluição. Sugere a feitura de uma carta ao Prefeito e ao SECLIMA /
CONFROTAS informando o nosso apoio à mudanças da frota o mais rápido
possível e um maior esclarecimento sobre a mudança da meta.

i. O coordenador público, sr. Arruda, propôs um debate sobre a violência do trânsito no
Município com possibilidade de tornar-se uma campanha abraçada pela CNBB
(Conferência Nacional permanente do Bispos do Brasil). A maioria dos conselheiros
presentes achou interessante a proposta, dado o grave problema de acidentes de
trânsito no município: são 483 mortes de motociclistas na cidade de São Paulo em
2024! sem contar as graves sequelas, os longos períodos de recuperação e a
sobrecarga no sistema de saúde municipal. Seria um movimento para iniciar o
debate.
 

5. Proposta de pauta
a. Aprovação da ata;
b. Atualização do Grupos de Trabalho abertos;
c. Discussão de como foi a votação do orçamento cidadã (Vinícius);
d. Votação para escolhas de representantes das Secretaria para compor o colegiado;
e. Discussão sobre uma campanha para a redução da violência do trânsito.

Pelo adiantado da hora a coordenador civil, sr. Alberto Milani e o coordenador público, sr.
Arruda, propuseram o encerramento da reunião.

Conselheiros Presentes:

Alberto Milani Jr- Conselheiro da sociedade civil, distrito Consolação;

Augusto Luiz de Aragão Pessin - Conselheiro da sociedade civil, distrito República;

Isabela Ferraz Davies - Conselheira da sociedade civil, distrito Liberdade- Glicério
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Juliana Gatti Pereira Rodrigues - Conselheira suplente da sociedade civil do distrito República;

Luiz Augusto Thomaz - Conselheiro suplente da sociedade civil, distrito República;

Shindi Kiyota - Conselheiro titular da sociedade civil distrito República;

Vinicius Marchezini Brahemcha - Conselheiro titular da sociedade civil distrito República Santa
Cecília

Denise Facão Pessoa - Conselheira do poder público da Secretaria Municipal de Habitação.

Edmarcos Souza Alves - Conselheiro do poder público da Secretaria Municipal de Transporte e
Mobilidade

Luiz Eduardo Pesce de Arruda, Conselheiro do poder público representante da Subprefeitura
Sé.

Marcia Celestino Macedo - Conselheira do poder público representante da Secretaria
Municipal do Verde e Meio Ambiente (SVMA).

Valquíria Gota Jarussu - Conselheira do poder público representante da Secretaria Municipal
de Saúde (SMS) participante do Programa de Ambientes Verdes e Saudáveis PAVs

Conselheiros Suplentes Presentes:

Luiz Augusto Thomaz - Conselheiro suplente da sociedade civil, distrito República .

Juliana Gatti Pereira Rodrigues - Conselheira suplente da sociedade civil do distrito República;

Priscilla Alves Teixeira Branco - Conselheira suplente da sociedade civil

Conselheiros Ausentes que justificaram:

Rose Maria das Graças Correa de Oliveira - Conselheiro da sociedade civil República;

Conselheiros Ausentes:

Fernanda Sophia da Sílvia - conselheira da sociedade civil, distrito Bela Vista

Danilo Augusto Silva - Conselheiro do poder público da Secretaria Municipal de Mudanças
Climáticas SECLIMA.

João Afif Machado Acras - Conselheiro da sociedade civil distrito Liberdade- Cambuci

Edson Kenzi Katayama– Conselheiro do poder público da Secretaria Municipal de Esportes e
Lazer

 

Munícipes presentes e outros convidados:

José Fernando da Cardoso Terra Filho, Reinaldo, Ricardo, Alessandra Santos, ambos
participantes da Loja Oriente São Paulo, GOSP, Distrito Liberdade

 

 

Alberto Milani Júnior

Coordenador e redator da 38ª ATA

 

2º Secretário -

Vinicius Marchezini Brahemcha
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Luiz Eduardo Pesce de Arruda

Coordenador do poder Público CADES Sé- Subprefeitura Sé

 

 

Rodolpho Furlan Domingues

Chefe de Gabinete da Subprefeitura da Sé

 

 

Marcelo Vieira Salles

Presidente do CADES Sé

João Batista Ferreira Alves  
Assistente de Suporte Operacional  
Em 23/05/2025, às 14:53.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código
verificador 126238941 e o código CRC 190AD8F0.

Referência: Processo nº 6056.2022/0018249-9 SEI nº 126238941
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